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中秋国庆长假里，7座以下小 型客车高速公路通行费将被免除。
人们高兴之余最担心的是———

高速公路免费后 拥堵车流如何疏导

本报记者 吕剑波

即将到来的中秋国庆长假里，
全国范围内所有 7座以下小型客
车的高速公路通行费将被免除，这
无疑让众多计划出行的人们高兴。

最近，各地免收通行费的实施
细则纷纷出台。上周五，上海也公
布了长假期间免费通行实施方案。

从国务院批转交通运输部等

部门起草的《重大节假日免收小型
客车通行费实施方案》（以下简称
《方案》），到交通运输部发出中秋
国庆长假免费通行的通知，再到如
今各地实施细则的出台，政府部门
的行动相当迅速。纵观《方案》以及
各地的实施细则出台的前后，一些
细节值得关注。

! ! ! !据交通运输部预计!国庆假期!公路水路

客运量将达到 !"!亿人次! 日均 #$%&万人次!

较去年同期增长 #'#!" 其中!道路客运量日均

发送 #()(万人次!较去年同期增长 #')!#水路

客运量日均 *!&万人次!较去年同期增长 +!"

客流的高峰量预计在 )月 ,&日和 -&月 .

日这两天出现" 单日客流最高峰!预计会出现

在 )月 ,&日!达 #!&&万人次"

在道路运输方面! 全国将投入 #+万辆营

运客车$$&&&多万个客位参与黄金周运输" 日

均约发班 $!&万个班次!其中旅游客车 $万多

辆" 同时!各地区还临时调集了一些符合车辆

技术条件要求的社会非营运车辆作为储备运

力!一旦需要即可参与到运输和运营中"

! ! ! !并不是所有人都对免费通行欢欣鼓舞，各
地的高速路桥公司早在《方案》出台后便多次
表示，免费通行对他们造成的损失非常大。
免费通行对这些公司的影响有多大？交通

运输部科学研究院专家之前表示，重大节假日
一个省收费公路的收费额在 !""" 万元#$"""

万元之间，几个节假日加在一起大约 %亿元，
全国所有收费站加起来近 &""亿元。目前我国
收费公路一年的收费额在 !"""亿元左右，以
此计算影响总收入约 %'。

不过，国金证券在一份报告中指出，我国
高速公路的小型客车收入占比在 !$'#$$'，
节假日的通行费收入一般比普通日高 ("'，以
此计算春节、清明节、劳动节、国庆节的免费规
模为 %"亿元#)"亿元。
“节假日高速公路免费后，车流量会增加，

但人力、设备、安全责任还要我们负责。比如车
主在高速上抛杂物，我们就会被投诉防抛网没
做好。我们的收益减少了很多，工作量却比以
前更多。”一家高速公路公司工作人员表示。

在高速路桥公司叫苦不迭的同时，也有专
家认为，这点损失相比他们的利润微乎其微。
“路桥公司光说自己亏了那么多，他们怎

么不说自己挣了多少？”中国人民公安大学交

通管理系教授丁立民说。
以深圳高速公路股份有限公司为例，目前

运营 (%段高速公路路段，&"((年的营业收入
达 &)*$&亿元，其利润总额达 ((*$%亿元，占到
该公司营业收入的三分之一以上。

由深圳高速公路股份有限公司营运的湖
北省武%武汉&黄%黄石&高速公路，全长 +"*&))

公里，于 ())%年改造为高速公路，&""$年深圳
高速公路集团投资 %*$,亿港元收购武黄高速
$$'的权益，其运营年限为 ())+年 )月#&"&&

年 )月，总共 &$年。
&"((年武黄收费站的日均混合车流量为

!*-万辆，日均路费收入 ((,*%万元。以此测算，
&"((年该收费站的混合车流量为 (!-+万辆，
路费收入为 ,*(-)亿元。按路费收入的三分之
一作为利润，那么该路段 &"((年的利润至少
达到 (*!)亿元。

如果按公开的 %*$,亿港元的投资金额计
算，深圳高速公路股份有限公司在短短 $年时
间内就可以收回其当初的投资额，其余 (+年
所获利润额超过 &!*%!亿元。
“高速公路这么高的利润，大的节假日对

小型车免费的损失对他们来说也仅仅是九牛
一毛。”丁立民说。

!焦点关注"

免费通行，高速路桥公司损失多少？

长假期间客运量预计日均8250万人次
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免费时间究竟怎么算
此次中秋国庆长假，免费通行时间为 )月 !"

日零时至 ("月 +日 &,时，如果小客车在 )月 !"

日零时前就上了高速，是不是意味着享受不到免
费了呢？
答案是不一定。
按照《方案》，免费时段的计算，普通公路以车

辆通过收费站收费车道的时间为准，高速公路以
车辆驶离出口收费车道的时间为准。也就是说，虽
然小客车在免费时间之前进入了高速，但只要在
免费时段内驶离出口，就能享受免费。
同样的逻辑是，就算小客车在免费时间内进

入了高速公路，如果在免费时段后驶离出口，仍需
要缴纳全程的通行费。
这一点在多数省份的实施细则中都得到了确

认，但一些省份对免费时段的结束时间采取了弹
性的做法。
河北省交通运输厅副厅长杨国华介绍，如果

司机在行车时按指定时间赶到收费站，却在收费
站遇到大规模拥堵而错过了免费时段，交通运输
部门将适当推迟终止免费的时间。

准备了哪些疏导措施
实行免费通行，高速公路面临的通行压力显

而易见，对此，交通部门都准备了哪些措施疏导车
流呢？
既然是否免费以出口时间为准，就可能产生

部分车辆主动“滞留”，等待免费时段下高速。如一

辆车原本是 )月 !"日零时前下高速，车主有可能
会滞留在高速上等待过了零时再下。这样可能会
导致收费站前车辆拥堵，或有些车辆在高速路上
停车。这两种情况都不可取。据了解，滞留在收费
站区、路边随意停车的车辆，公安等部门将会进行
疏导，车辆想免费的愿望可能要落空。
不过有关部门也提示，如果车辆下高速路的

时间接近免费时段，车辆可选择距离收费站较近
的服务区休息，等免费时间到来，再驶出收费站。

-天长假，加上小客车免费通行政策的叠加，
将带动自驾车出行人群的增多，一定程度上会加
剧高速公路收费站广场前的拥堵，特别是通行流
量较大的区域可能更为严重。交通运输部也制定
了相关预案，采取多种措施尽量缓解和减少拥堵。
交通运输部新闻发言人何建中介绍，在交通

流量大、但 ./0通道使用效率相对较低的收费
站，在确保 ./0通道快捷通行的同时，可引导部
分小客车走 ./0通道快速通行，必要时还可以及
时调整上下行方向的收费通道。
此外，尽可能统一在收费广场的左侧设置小

客车免费专用通道，实行收费车辆与免费车辆分
道通行。收费公路的经营单位应配备足够的便携
式收费设备，配发给交通流量比较大的收费站，以
及时启用“复式收费”。
何建中提醒自驾出行的市民，应提前搜集公

路信息，合理选择错峰出行，在进入收费站广场
前，要注意查看分道行驶的标志标牌，不要随意穿
行通道或变更、加塞通道，领卡、交卡以后尽快驶
离收费站广场。

部分特例还有待明确
尽管各地的实施细则对免费通行的范围、车

辆等都作了详细的规定，但还是有一些特殊情况
有待明确。
按照目前已公布的各地实施细则，免费通行

期间，小客车仍需“入口领卡，出口收卡”，那么万
一通行的车辆弄丢了通行卡，还能享受免费吗？

对此，各地的实施细则中大多没有明确规定。
但陕西省交通部门表示，违规行驶车辆将按收费
管理有关规定收取车辆通行费。而“违规行驶车
辆”主要指的就是丢失卡及“1”型卡%上下高速路

为同一站点&的情况。
记者致电上海市城乡建设和交通委员会，询

问这种情况在上海如何处理。工作人员告诉记者，
在免费通行期间，如果车辆丢失了通行卡，需要支

付通行卡的工本费，通行费则还是免费的。
免费通行期间，可预见会有大量车流进入高

速公路，也不能排除某些收费站附近将会出现“大
排长队”的拥堵情况。那么，在免费通行期间，不少
省市实施的“收费站堵车 &""米间歇免费放”的政
策还实行吗？若答案是肯定的，那就意味着一部分
非 +座以下小客车的车辆也能享受到免费大餐。
这个问题，大多数省份的实施细则均语焉不

详。不过，广东省交通运输厅表示，预计在实行免
费通行之后，收费站塞车超过两百米的情况会较
往年减少，除非是遇到一些特大交通事故或特大
拥堵会导致车流在短时间内大量聚集。具体到各
个路段收费管理单位都会视情况进行正确处理。

方案执行中遇到阻力
有业内人士表示，本次国务院规定的高速公

路免费方案涉及范围较广，督察成本较高，地方政
府无经验可参照，加上高速路运营公司不愿意损
失既有利润，在《方案》推行落实的过程中，确实存
在一定的阻力，甚至出现“缩水”现象。

记者统计后发现，+月底国务院批转《方案》
后，整整一个多月的时间，没有一个省份出台实施
细则。)月 %日和 +日，交通运输部接连发出通知
要求地方政府落实高速路免费政策，此后，各地方
政府才开始陆续出台细则。

根据《方案》，“各地机场高速公路是否实行免
费通行，由各省%区$市&人民政府决定。”在公布细
则的各省%区$市&中，只有湖北省明确规定：武汉
机场高速公路和武汉市城市路桥隧收费所涉道路
暂不纳入免费通行范围。

对于不纳入免费范围的原因，湖北方面给出
的解释是，机场第二通道项目融资压力较大，因而
不免费，武汉市内路桥隧属于“城市道路”，不在免
费之列。

在大部分已公布细则的省市将机场高速列入
免费范围的背景下，武汉机场高速公路成为唯一
不免费的特例，自然成为众矢之的。“从一些地方
政府不愿意取消机场高速的收费来看，在取消高
速路收费方面，各方还存在较大的利益博弈。”国
家发改委综合运输经济研究所研究员董焰表示。


